
Ata 32- Ata da reunião Plenária do Núcleo de Prática Jurídica do Setor de 1 

Ciências Jurídicas da Universidade Federal do Paraná, realizada em oito 2 

de outubro de dois mil e vinte, às dezesseis horas através da plataforma 3 

digital Microsoft Teams, sob presidência do Professor Roberto Benghi Del 4 

Claro, chefe do Departamento de Prática Jurídica. Atendendo a 5 

convocação, estiveram presentes os Docentes: Leandro Franklin Gorsdorf, 6 

Marcelo Miguel Conrado, Micheli Pereira de Melo, Rui Carlo Dissenha, André 7 

Ribeiro Giamberardino,  Sidnei Machado, Danielle Annoni e Roberto Del Claro;  8 

Representante Discente: Eduardo Monteiro Silveira; Servidores técnico 9 

administrativo: Alessandra Schosloski Alves Coutinho Apolinário. Justificou 10 

ausência: Marília Pedroso Xavier.  Havendo quórum o coordenador Professor 11 
Roberto iniciou a sessão explanou brevemente a pauta. ORDEM DO DIA: 1. 12 

Aprovação da ata anterior - Colocado em votação e aprovada por 13 

unanimidade de votos a ata da sessão realizada no dia 29 de junho do corrente 14 
ano. 2- Aprovação do Evento de Extensão Professor Sandro Lunard 15 

Nicoladeli – AUDIÊNCIAS TELEPRESENCIAIS DE INSTRUÇÃO EM 16 

DEBATE: CONSTRUINDO SOLUÇÕES PARA O RETORNO - Processo nº 17 

23075.040422/2020-00. Colocado em votação aprovado por unanimidade  de 18 

votos. 3- Aprovação da matrícula em Prática em Docência em Direito I 19 

(Mestrado) de LUIS RENAN COLETTI, na disciplina DIR004-Execução 20 

Penal, ministrada pelo Professor André Ribeiro Giamberardino. Processo 21 

nº 23075.039041/2020-70. Colocado em votação e aprovado por unanimidade 22 

de votos. 4 - Aprovação do Projeto Individual de Trabalho (PIT) dos 23 

Projetos de pesquisa “Labá: Direito, Espaço e Política” e “Segurança e 24 

direitos das populações atingidas por barragens” e Programa de extensão 25 

“Máquina de Ativismos em Direitos Humanos” e Projeto de Pesquisa 26 

“Fortalecimento da rede de diagnóstico laboratorial para detecção do 27 

novo coronavirus 2019 (SARS-CoV 2): métodos moleculares e 28 

imunológicos” do Professor Leandro Franklin Gorsdorf - Processo nº 29 

23075.020872/2020-78, documento 2903712. Colocado em votação e 30 

aprovado por unanimidade de votos. Profa Daniele parabeniza o Prof Leandro 31 

pelo projeto deslocados de barragem e a Profa Daniele se coloca a 32 
disponibilização para auxilio.  5- Aprovação de Programa de Voluntariado 33 

Acadêmicos Discente MARIA VITORIA RIBEIRO LIMA GRAVENO sob 34 

orientação da Docente DANIELLE ANNONI, com carga horária semanal de 35 

12 horas, pelo período de 01/09/2020 a 31/07/2021 – Processo 36 

nº23075.042222/2020-83 - Colocado em votação e aprovado por unanimidade 37 

de votos. 6- Aprovação de Programa de Voluntariado Acadêmico da 38 

Discente SILVANA CORREA NEUWIRTH sob orientação da Docente 39 

DANIELLE ANNONI, com carga horária semanal de 12 horas, pelo período 40 

de 01/09/2020 a 31/07/2021- Processo nº 23075.042212/2020-48. Colocado 41 

em votação e aprovado por unanimidade de votos. 7- Aprovação Evento de 42 

Extensão "Seminário Remoto Violência de gênero na perspectiva da 43 

política de Assistência Social", Coordenado pela Docente Danielle 44 

Annoni, 14 de setembro de 2020. Processo nº 23075.047435/2020-00 - 45 

Colocado em votação e aprovado por unanimidade de votos. 8- Aprovação do 46 

Curso de Extensão "I CICLO DE FORMAÇÃO JURÍDICO-SOCIAL A 47 

FAMILIARES DE PESSOAS PRESAS", Coordenado pelo Docente ANDRE 48 

RIBEIRO GIAMBERARDINO, de 14/10/2020 à 04/11/2020. Processo nº 49 

23075.052387/2020-63 - Colocado em votação e aprovado por unanimidade de 50 



votos. 9-Aprovação do 3º Ciclo do Estágio Probatório da Professora 51 

Doutora Micheli Pereira de Melo. Processo nº 23075.050665/2020-48 – Prof. 52 

Marcelo relata o processo veio da instituição de origem Micheli, foi realizada a 53 

avaliação, o qual a professora juntou plano de trabalho, a comissão era 54 

composta por Prof. Marcelo Miguel Conrado, Prof. Sandro Lunard e Profa 55 

Melina Fachin . na avaliação a Profa Micheli foi contemplada com nota 10 teve 56 

nota conceito máximo em todos os campos, no ciclo 1 e 2 a mesma nota. 57 

Tiveram alguns percalços devido ser processo físico e depois foi aceito pela 58 

instituição originária o processo no SEI e houve também problemas de 59 

assinatura de documentos, mas agora tudo resolvido. A reunião de avaliação 60 

ocorreu no dia 14/09/2020A Profa Micheli agradece a todos  da comissão e a 61 
condução. Colocado em votação aprovado por unanimidade de votos. 10- 62 

Aprovação de minuta do Termo de Cooperação, Plano de Trabalho e 63 

demais documentos, propondo acordo de cooperação técnica entre a 64 

UFPR e a Defensoria Pública do Estado do Paraná, visando dar efetividade 65 

ao Projeto de Extensão Observatório de Direito Constitucional. Processo 66 

nº 23075.041239/2020-13 – Profa Micheli relata que o projeto aprovado ano 67 

passado e para iniciar as atividades e efetivação da cooperação, nesta parceria 68 

com a defensoria pública os professores e alunos estão juntos com defensoria 69 

na elaboração de petições iniciais, pareceres jurídicos na área de direito 70 

constitucional e ações constitucionais. Destaca que foi difícil tratativas, tudo 71 

muito burocrático mas conseguiu finalizar. Colocado em votação e aprovado 72 

por unanimidade de votos. 11- Processo 23075.052017/2020-26 (Graduação: 73 

Solicitação de Período Especial) 12- Disciplina de Prática Jurídica -  14- 74 

Disciplina Estágio Supervisionado - Revalidação . O Presidente explica que 75 

esta será a parte mais delicada é a discussão sobre a disciplina de prática 76 

jurídica e informando que os itens 11-  processo de solicitação do período 77 

especial e 12-  disciplina de pratica e 14 - em parte estágio supervisionado 78 

estão juntos e que devemos pensar como será proceder com a disciplina 79 

regular anual de pratica jurídica em face do período especial. Qual a situação 80 

neste momento. Os alunos estão matriculados na disciplina prática jurídica 81 

anual que está com calendário suspenso, na reunião anterior combinamos 82 

proposta que foi aprovada e voltamos a fazer atividades com alunos, as 83 

atividades estão prevista na resolução que suspendeu o calendário, e que não 84 

estariam suspensas, estas atividades vinculadas eram atividades formativas, 85 

de extensão e pesquisa. Definido na reunião anterior aguardar o que iria 86 

acontecer com calendário letivo de 2020, se calendário retomado e se teria 87 

segundo ciclo de período especial. Está desenhado o segundo ciclo período 88 

especial sem desbloqueio do calendário. Calendário suspenso e com segundo 89 

ciclo de período especial aberto. Quais alternativas que o segundo ciclo vai ser 90 

aprovado por nós, ou abrir disciplina de pratica jurídica no segundo ciclo do 91 

período especial com novas matriculas ou em conversas com a direção e 92 

PROGRAD não abrir matricula no ciclo especial e sim revalidar das atividades 93 

realizadas na disciplina suspensa e lançar nota na disciplina suspensa. 94 

Consulta a PROGRAD e PROGAD autorizou esta situação devido 95 

peculiaridades da disciplina pratica, anual e cursada por alunos normalmente 96 

que esperam a colação de grau. Autorizado Lançamento de notas na disciplina 97 

suspensa. O que se delibera se havia consenso para fazer isso. Lançar notas 98 

na disciplina e que está sendo trabalhada com calendário suspenso 99 

encaminhar para coordenação para finalizar procedimentos para colação de 100 



grau ou se vai abrir a matricula em segundo ciclo em período especial. Qual 101 

melhor procedimento? Com autorização da PROGRAD não haveria empecilhos 102 

porem é uma decisão de colegiado. Profa Danielle coloca em discussão a 103 

questão na última reunião aventado das 40 horas das atividades extras 104 

poderiam ser maior e precisaria fazer nova resolução especifica para este 105 

período. Neste período autorizado atividades de pesquisa e extensão com 106 

alunos e não de docência, trabalhado nas atividades, para revalidar e dar a 107 

nota e teria que ser maior a carga horaria de 40 horas pois senão não seriam 108 

cumpridas as 150 horas. O presidente informa que pode ser feito, pensa em 109 

utilizar apenas a deliberação da reunião, e diz que também pode fazer uma 110 

resolução e informar a excepcionalidade para este ano, e responsabilidade de 111 

cada professor para calibração. Profa. Daniele pede que Prof. Leandro se 112 

pronuncie. Profa. Danielle pede para vermos nova resolução. Prof. Leandro se 113 

pronuncia pergunta se a PROGRAD fez a formalização por processo sei sobre 114 

o lançamento de notas nas disciplinas suspensas. O presidente informa que foi 115 

feito pelo contato pelo Teams. Sugere a elaboração de resolução vinculada a 116 

período especial. Profa. Daniele fala que no SIGA aberto para lançar nota mais 117 

apenas uma nota. O presidente informar que a nota é a nota final que será 118 

lançada; Profa. Micheli demonstra preocupação de lançar nota na turma 119 

originaria e informa que teve uma aluna com problemas de internet na 120 

pandemia e se não fazer um novo ciclo e teria que lançar ela como reprovada, 121 

preocupada com esta situação. O presidente informa que recebeu e-mail sobre 122 

uma situação parecida e informa que terá que ser solucionado situação caso a 123 

caso. Devemos pensar na maioria dos alunos que desejam colar grau. Informa 124 

da colação de grau está prevista para 15/02/2021. Informa que os alunos que 125 

optam por participar ou não, e tratativas devem ser feitas caso a caso; Profa. 126 

Daniele pergunta pelo sistema como funcionara estes caso e se alunos 127 

aparecem como reprovados. Presidente informa que aparece com reprovado, 128 

porém deve ser feito processo manual pedindo alteração. Irá ver com a 129 

PROGRAD a melhor forma para atender aos alunos. Prof. Leandro sugere um 130 

período de cancelamento estipulado pelo NAA e pedir para retirar reprovado e 131 

colocar nota. Presidente informa que será estudado caso a caso. Prof. Leandro 132 

pergunta para Prograd se as horas comprimida pelo professore anualmente 133 

simultaneamente serão retiradas pelo SIGA pelas disciplinas de ERE (ensino 134 

remoto). Prof. Rui é da CPPD e declara que não tem solução. Informa dos 135 

pedidos de progressão. O que será debatido como será o segundo período 136 

especial talvez seja obrigatório. Prof. Leandro informa que será facultativo. Prof. 137 

Rui diz que direção teria que informar as obrigatórias. A resolução informa as 138 

disciplinas práticas. Prof. Leandro informa que foi englobado de maneira geral 139 

na resolução. Prof. Rui reforça de a importância da direção informar quais são 140 

obrigatórias e quais não são, que a carga horaria alta, não tem espaço para 141 

todos. Dúvida de apenas casos separados, conveniente lanças disciplina para 142 

retardatários e comum a todos os professores, sugestão a ser pensada. Lança 143 

nas notas nas disciplinas suspensas e também a disciplina especial, apenas 144 

sugere. Prof. Sidnei ratifica a questão das horas e declaração e podem haver 145 

impedimento na progressão para ano de 2020, sendo que professores estão 146 

trabalhando intensamente, solicita criação de declaração para NPJ sobre a 147 

questão de horas e outras questões administrativas. Sugere documentar todas 148 

ações de 2020, informa que alunos reclama sobre desinformação sobre este 149 

período. O presidente informa que acha melhor a   alunos que querem se formar 150 



de fevereiro poderiam ter a nota antecipada e informou que recebeu a 151 

informação que sim. Apenas informa que verá a possibilidade de nota parcial; 152 

Profa. Daniele informa que se a resolução informa que o período de matricula 153 

é voluntario pode ser que haverá casos de alunos que não se inscrevam e não 154 

se matriculem. Prof. Leandro informa que não é semestre, alunos adiantando 155 

disciplinas para valida-las depois; O presidente informa como serão caso de 156 

alunos que não tiveram feita estas disciplinas e não se inseriram em nada. O 157 

prof., Rui fala do acumulo para o ano que vem; Prof. Leandro fala que eles 158 

estão avaliando a situação. O presidente informa que há situações porem cada 159 

professor deve fazer um mapeamento de sua turma. Devemos pensar que não 160 

será um número alto, porém não há estimativa. Prof. Sidnei acha melhor ver 161 

caso a caso e não fazer matricula. O presidente informa que para os 162 

professores teriam a carga horária registrada no sistema com a matricula. Prof. 163 

Leandro informa não existe turma de pratica, fazer a matricula e lançar nota. 164 

Presidente sugere o controle interno e seus alunos e sugestão de inserção em 165 

outra disciplina se necessário. Na próxima reunião todos os professores 166 

documentem suas ações para registro na próxima reunião. Prof. Daniele diz 167 

que faz tudo registrado pelo TEAM e pede para ver a questão da carga horária 168 

docente. Prof. Rui sugere lançar algo no segundo semestre para documentar e 169 

registrar. Com manifestação da direção, relata problema da sua disciplina e 170 

informa que não sabe o que ocorrerá. O presidente informa que haverá pelo 171 

menos duas colações de grau em fevereiro e outra em março. Profa. Micheli 172 

turma originaria esperavam este novo período especial e como fica a situação 173 

deste e como será isto em sistema. Entregar notas em dezembro, período curto 174 

e ideal finalizar até a março, apenas observação sobre a questão. O presidente 175 

sugere a matricula para formalizar isto em sistema. Com relação a lançamento 176 

de notas fica a critério do professor, mas gere controvérsia com alunos. O 177 

presidente informa que o problema seria a colação de grau. Profa. Daniele 178 

pergunta se a matricula será lançada agora, para salvar os retardatários. O 179 

presidente informa que terá que ver o calendário, mas informa que é algo para 180 

agora. Colocado em votação para abrir matricula neste segundo ciclo especial 181 

turmas período especial e as turmas suspensas. O Presidente informou que 182 

tratava de oferta de novo período especial para o desenvolvimento de 183 

atividades de Ensino Remoto Emergencial no contexto das medidas de 184 

enfrentamento da pandemia de COVID-19 no País para realização no período 185 

entre novembro de 2020 e março de 2021. As disciplinas ofertadas deveriam 186 

ser aquelas não ministradas no primeiro período especial, além de tópicas e a 187 

grade horária deveria, preferencialmente, atender a sugestão da Coordenação 188 

do Curso de Direito, para evitar conflito de horários com os outros 189 

departamentos. As Fichas 2 deveriam ser encaminhadas à secretaria após a 190 

aprovação da minuta de resolução pelo Conselho de Ensino, Pesquisa e 191 

Extensão Seguem abaixo disciplinas ofertas: Disciplina: Ações Constitucionais 192 

(código CD066), terça-feira, das 10:30 às 12:30h – Profa. Micheli; Tópicos 193 

Especiais de Temas Fundamentais de Direito Constitucional B (código DB019) 194 

- sexta-feira, das 10:30 às 12:30h - Profa. Micheli ; DIREITO Noturno, 195 

DIR405 PRÁTICA JURÍDICA CIVEL D, MARCELO MIGUEL 196 

CONRADO, ROBERTO BENGHI DEL CLARO;  DIREITO Noturno, 197 

DIR405 PRÁTICA JURÍDICA CIVEL A,  MARCELO MIGUEL 198 

CONRADO; DIREITO Noturno,  DIR405 PRÁTICA JURÍDICA 199 

CIVEL E,  MICHELI PEREIRA DE MELO;  DIREITO Noturno, 200 



DIR405 PRÁTICA JURÍDICA CIVEL B,  ROBERTO BENGHI DEL 201 

CLARO; DIREITO Noturno,  DIR405 PRÁTICA JURÍDICA CIVEL C, 202 

MARILIA PEDROSO XAVIER;  DIREITO Noturno,  DIR409 PRÁTICA 203 

JURÍDICA EM DIREITOS HUMANOS A,  TAYSA SCHIOCCHET;  204 

DIREITO Noturno,  DIR409 PRÁTICA JURÍDICA EM DIREITOS 205 

HUMANOS B,  DANIELLE ANNONI; DIREITO Noturno DIR406PRÁTICA 206 

JURÍDICA PENAL A, RUI CARLO DISSENHA; DIREITO Noturno DIR406 207 

PRÁTICA JURÍDICA PENAL C,  ANDRE RIBEIRO GIAMBERARDINO, RUI 208 

CARLO DISSENHA;  DIREITO Noturno DIR406 PRÁTICA 209 

JURÍDICA PENAL B,    ANDRE RIBEIRO GIAMBERARDINO; 210 

DIREITO Noturno DIR407 PRÁTICA JURÍDICA TRABALHISTA B, 211 

SANDRO LUNARD NICOLADELI, DIREITO Noturno DIR407 PRÁTICA 212 

JURÍDICA TRABALHISTA SIDNEI MACHADO; Colocado em votação e 213 

aprovado por unanimidade de votos. Todas as disciplinas, as tópicas que quiser 214 

oferecer. O estágio supervisionado não está marcado nesta situação e já está 215 

publicado edital; Profa. Micheli pergunta com nova resolução tem que cumprir 216 

05 horas de NPJ e restante completa com as tópicas até 08 horas de carga 217 
horaria; 13- Discussão Regimento Interno NPJ - não haverá deliberação – 218 

Trocar impressões do que será feito com NPJ, já temos aprovação do DPJ, 219 

criado departamento, atualmente o processo administrativo retorna para a SOC 220 

para republicada resolução departamento que criou este departamento devido 221 

correção pois houve erro de grafia para melhor e consolidar a questão 222 

administrativas. Tendo criado DPJ todos os professores e técnicos serão 223 

transferidos do NPJ para DPJ e todas as atividades administrativas serão feitas 224 

pelo DPJ. O NPJ não foi extinto, é órgão suplementar e tem todas as 225 

competências que ele já tinha. Temos duas opções de propor ao setor: extinção 226 

ou manter o órgão suplementar e devidas alterações para que ele não tenha 227 

mesma competência do departamento e ser um órgão novo para atividade de 228 

extensão e pesquisa e formalizar as clinicas e finalidade externas e atender os 229 

requisitos do ministério da educação para o curso de direito. O Ministério da 230 

Educação e diretrizes cada curso de direito tenha um núcleo. Devemos explicar 231 

que não há mais núcleo. O melhor caminho é dar uma nova roupagem e criar 232 

um novo órgão administrativo para projetos. Ideal finalizar isto este ano para o 233 

conselho setorial com nova proposta de regimento interno, o diretor Sergio 234 

Staut está bem aberto e aguardando a nova proposta. Prof. Marcelo está de 235 

pleno acordo com a continuidade do Núcleo com nova roupagem e 236 

institucionalização das clinicas. Para caracterizamos melhor as clinicas. 237 

Presidente diz que o caminho é institucionalizar e aperfeiçoar melhor este 238 

regimento. Profa. Maria Cândida falou que este órgão não pode ser acéfalo e 239 

informam que irão conseguir uma chefia (função gratificada) para esta unidade. 240 

Sugeriu o presidente que o vice coordenador fique como chefe no núcleo e o 241 

chefe do departamento como vice no núcleo. Como uma dupla para atuar no 242 

biênio em conjunto a ser colocado no regimento. Prof.  André entra na reunião 243 

neste momento e presidente informa a situação de maneira geral sobre itens 244 

11 a 13. Prof. André pergunta sobre dúvida sobre lançamento de notas em duas 245 

épocas porem o presidente informa que não tem esta informação se é possível. 246 

Informa que fara uma consulta a PROGRAD. Prof. Leandro fala que deve se 247 

ter em mente disponibilizar o documento de matriz curricular para o NPJ. 248 

Segundo ponto de reconhecer as clínicas e conhecer outras analogias, espaços 249 

que professores tenham com parâmetros e definições diferentes. Se será 250 



Clinica, Centro, Observatório. As clinicas podem estar dentro com pesquisa, 251 

extensão, litigância e pode ter uma das facetas ou todas. Não ser algo 252 

amarrado, mas que indique direção. Prof. Micheli se há problema de encerrar 253 

a disciplina em dezembro. O presidente informa que fica a critério do professor 254 

o encerramento da disciplina. Profa. Daniele informa da natureza do núcleo é 255 

independente e reforça a ideia que o Prof. Leandro falou para se ter maior 256 

mobilidade e liberdade com este novo regimento pensando no futuro para 257 

quando hajam trocas de poder não sejam afetados. Prof. Leandro informa a 258 

questão de ser também instituto para captação de recursos para termos 259 

parâmetros de instituto. O presidente solicita material para discutir ideias e 260 

incorporar. O órgão suplementar sempre foi um órgão coringa. Devemos 261 

aproveitar a estrutura e modernizar. Prof. Leandro ressalta que órgão 262 

suplementares seriam ligados a reitoria teria que ver esta informação com 263 

PROPLAN O presidente informa que a Profa. Maria Cândida ela disse que seria 264 
possível teria que ver com ela. Assuntos Gerais – Prof. Leandro faz o convite 265 

para terça feira da semana que vem o Festival de Inverno 30 anos on line, as 266 

atividades  estão ligadas patrimônio histórico e SEBRAE. Haverá apresentação 267 

de grupos artísticos, teatro, grupo de MPB, orquestra filarmônica, informação 268 

disponível no youtube e facebook, com banda de Antonina que irá fechar o 269 

festival. O presidente pede link para acesso. Prof. André fala da parceria que 270 

tem com a UFPR Litoral para termos uma atuação do curso de direito mais 271 

presente lá. Sugere criação de turma mais demanda organização. Lança a ideia 272 

para ser pensada pelo grupo como curso pela pratica jurídica está presente no 273 

litoral. Atuação seria no Campus de Matinhos.Profa Daniele fala de questão de 274 

prazos de encaminhamentos do regimento do NPJ e presidente informa que 275 

seria enviado informação até o final do ano para melhor organização do DPJ e 276 

NPJ. O Prof. Leandro tinha um projeto das clinicas de direitos humanos e 277 

poderia compartilhar o material. Leandro e Danielle sugerem a criação de 278 

comissão para regimento interno, deixam seus nomes a disposição. Sugesta o 279 

da Comissão. Prof. Leandro., Profa. Daniele, Prof. André e Prof. Roberto, 280 

informação serão compartilhadas no WhatsApp do DPJ. Eduardo pergunta 281 

quando edital de disponibilização de matrícula  de segundo ciclo de período 282 

especial será disponibilizado e presidente informa que ainda será elaborado e 283 

disponibilizado o mais breve possível com prazos. Nada mais havendo a tratar, 284 

o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a 285 

sessão, da qual, eu, Alessandra Schosloski Alves Coutinho Apolinário, lavrei a 286 

presente ata. Curitiba, oito de outubro de dois mil e vinte. 287 


